
Кызылординец Динмухаммед Бектурган спас жизнь пас-
сажиру на борту самолета рейса «Кызылорда-Астана». 

Это случилось несколько дней назад. Во время полё-
та одному из пассажиров стало плохо. Бортпроводни-
ки стали выяснять, есть ли среди пассажиров воздушно-

го судна врач. Динмухаммед – врач-интерн медицинского 
университета Астана, он сразу откликнулся на при-

зыв о помощи. Автору этих строк удалось поговорить 
по мобильному телефону с нашим героем.
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Президент первым выступил на самми-
те. В своей речи он отметил, что в настоящее 
время мир сталкивается с рядом критиче-

ски важных проблем, таких как изменение 
климата, опустынивание, утрата биоразно-
образия, нехватка воды и продовольствен-

ная безопасность. Эти вызовы усугубляются  
геополитической напряженностью и нару-
шением глобальных цепочек поставок.

Президент подчеркнул, что Казахстан го-
тов решать эти проблемы через амбициоз-
ную стратегию, основанную на трех ключе-
вых направлениях – цифровизации и искус-
ственном интеллекте, крупных инфраструк-
турных проектах и ядерной энергетике.

– На долю энергетических систем во всем 
мире приходится 75% выбросов парниковых 
газов и 10% потерь биоразнообразия. Очень 
важно, что международные партнеры, такие 
как Masdar, Total, Eni и другие, приняли на 
себя обязательство по реализации в Казах-
стане зеленых энергетических проектов об-
щим объемом 43 ГВт. Строительство нашей 
первой атомной электростанции, которое 
получило поддержку на общенациональ-
ном референдуме, станет важным шагом в 
направлении устойчивого развития энер-
гетики страны. Казахстан также стремит-
ся обеспечить диверсифицированные по-
ставки на мировые рынки критически важ-
ных сырьевых материалов, которые необ-
ходимы для достижения глобальных целей 
по снижению выбросов углерода, – сказал  
Касым-Жомарт Токаев.

Затем Президент остановился на значе-
нии транспортной инфраструктуры.

– Для нашей страны, которая стала веду-
щим транзитным узлом в Евразии, транзит 
и транспорт являются важнейшими предпо-
сылками устойчивого развития. Мы активно 
инвестируем в транспортную инфраструкту-
ру, в том числе в автомобильные и железные 
дороги, аэропорты и морские порты. В целях 
дальнейшего расширения коммуникацион-
ных возможностей Казахстан намерен раз-
вивать Транскаспийский международный 
транспортный маршрут и транспортный ко-
ридор Север – Юг, а также играть ключевую 
роль в инициативе «Пояс и путь». Мы наце-
лены на создание устойчивых цепочек по-
ставок, которые не только укрепляют реги-
ональную взаимосвязанность, но и обеспе-
чивают устойчивый экономический рост, –  
отметил Глава государства.

Призвание кызылординца Нурбакыта 
Жарылкасына – нести свет людям, в са-
мом прямом смысле этого слова. Он – мас- 
тер высоковольтных сетей АО «КРЭК».

Призвание  –  нести 
свет  людям

Начинал свой профессиональный путь 
Нурбакыт в родном Жалагашском районе.  
Последние шесть лет трудится в Кызылорде в 
АО «КРЭК». За время работы проявил себя, как 
грамотный специалист, который может без- 
ошибочно действовать в экстренных ситуаци-
ях. Электрик принципиален в вопросах соб- 
людения требований производственной безо-
пасности, что особенно важно в его профес-
сии. Благодаря этим качествам он заслужил 
уважение руководства и коллег. 

Мастер ВВС сегодня обслуживает и ремонти-
рует электрические сети высокого напряжения.

– Очевидно, что наша работа таит много 
опасностей, поэтому нужно быть максималь-
но сосредоточенным, – признается Н.Жа-
рылкасын. – Я знаю, что от моей работы зави-
сит жизнь и комфорт тысяч людей, предпри-
ятий, социальных объектов, и это мотивирует 
меня быть лучшим в своем деле. Электрик – 

перспективная и востре-
бованная профессия. Она 
имеет большую социаль-
ную значимость. 

Наш герой верен лю-
бимому делу уже десять 

лет. По словам коллег, 
Нурбакыт – пер-
спективный специ-

алист. Он никому не отказывает в помощи, 
на него всегда можно положиться в трудной 
ситуации, всегда достигает необходимого ре-
зультата и стремится к новым знаниям.

Баглан КАРАБАЛАЕВ

ЧЕЛОВЕК ТРУДА

Первая экскурсия собра-
ла двадцать ценителей истории. 
Началась она у здания железно-
дорожного вокзала. Этот корпус 
возвели 120 лет назад по прика-
зу русского императора Нико-
лая II, тогда же была построена 
железная дорога. По тем време-
нам это было важным достиже-
нием — за стальным полотном 
было большое будущее. Разви-
тие экономики, промышленно-
сти и торговли в регионе нача-
лось после появления этой же-
лезной дороги. По ней перево- 
зили хлопок, уголь, нефть, руду, 
машины, строительные матери-
алы, промышленные и продо-
вольственные товары. 

Здесь же, на привокзальной 

площади были построены дома 
для железнодорожников в рус-
ском, слободском стиле. Мно-
го лет основными обитателями 
здесь были путейцы. В этих до-
мах до сих пор живут люди. Пос- 
ле сдачи в эксплуатацию вок-
зала рядом открылись паровоз-
ное и вагонное депо, возле кото-
рых построили административ-
ные здания, водокачку. Пона-
чалу для работы приглашались 
специалисты из Центральной 
России. Спустя годы, среди ре-
монтников и машинистов по-
явились местные кадры, осво-
ившие специальности в стенах 
депо. 

— На экскурсии мы увидели 
немало интересного, к примеру, 

локомотивное депо, водонапор-
ную башню, — говорит участни-
ца тура Светлана Цой. — Осо-
бенно впечатлил паровоз воз-
ле депо. Он был построен в 1955 
году на Ворошиловградском па-
ровозостроительном заводе и 
это самый большой в стране па-
ровоз-памятник. Во время этой 
экскурсии исполнилась моя 
мечта — я побывала в храме Ка-
занской иконы Божией Матери. 
Раньше видела его только со сто-
роны, а сегодня зашла вовнутрь и 
даже попала на службу. Не могу 
передать те невероятные ощу-
щения, которые нахлынули на 
меня. Моя дочь даже заплакала, 
когда мы зашли в церковь. 

По  пути  достижения  глобальных  целей

В рамках рабочего визита в Объединенные Арабские Эмираты Касым- 
Жомарт Токаев принял участие в саммите «Неделя устойчивого развития 
Абу-Даби», который собрал ведущих мировых лидеров и экспертов для об-
суждения глобальных вызовов устойчивого развития.
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Отмечено, что за 11 месяцев 2024 
года объем электронной торговли в 
Казахстане составил порядка 3,2 трлн  
тенге. Ожидается превышение плано-
вого показателя до 15% от рознично-
го объема торговли (при плане 14,5%). 
Отмечена важность электронной тор-
говли как драйвера экономического 
роста. Отрасль позволила создать более 
300 тыс. рабочих мест, а рост произво-

дительности труда составил более 30% 
по отношению к традиционным мага-
зинным и рыночным продажам. 

Для обеспечения дальнейшего раз-
вития в апреле 2024 года принят План 
развития электронной торговли до 2027 
года. В рамках утвержденного докумен-
та проводится работа по совершенство-
ванию законодательства по вопросам 
онлайн-продаж, запуску курсов обуче-

ния электронной торговле во всех ре-
гионах страны, по внедрению финан-
совых мер государственной поддержки 
для предпринимателей.

С учетом развития рынка электронной 
торговли Олжас Бектенов акцентировал 
внимание на необходимости снижения 
рисков как для потребителей в приобре-
тении некачественного товара, так и для 
производителей, которые сталкиваются с 
недобросовестной конкуренцией.

 Премьер-Министр поставил задачу 
для выработки мер по цифровизации 
всей торговой деятельности в Казахста-
не, включая рынки и небольшие мага-
зины «у дома». Совместно с министер-
ствами юстиции и цифрового развития, 
инноваций и аэрокосмической про-
мышленности необходимо выработать 
конкретные меры по повышению уров-
ня защиты прав потребителей в элек-
тронной торговле. 

IX зимние Азиатские игры пройдут 
в городах Харбин и Ябули (Китай) с  
7 по 14 февраля 2025 года. В программу 
включены шесть видов спорта: конь-
ковые виды спорта, биатлон, керлинг, 
лыжные виды спорта, хоккей с шай-
бой, ски-альпинизм. Общая программа 
игр включает 11 дисциплин. Ожидается 
участие более одной тысячи спортсме-
нов из 32 стран Азии. Всего будет разы-
грано 64 комплекта наград. 

Сборная Казахстана планирует участие 
во всех шести видах спорта по 10 дисци-
плинам за исключением сноуборда. 

Выработать  конкретные  меры
На заседании Правительства под председательством Премьер-Ми-

нистра Олжаса Бектенова были рассмотрены вопросы развития элек-
тронной торговли, подготовки к ІХ зимним Азиатским играм в Китае. 
В селекторном режиме в нем принял участие аким области Нурлыбек 
Налибаев.

ГЕРОЙ ДНЯ

Я  просто  выполнил  свой  долг...

4 
стр.
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Пешком по улицам  
родным...

В рамках 95-летия областной газеты «Кызылординские вести» и 100-летия первой 
столицы Казахстана корреспонденты «КВ» совместно с туристической фирмой «Кон-
такт» провели первый пеший тур по историческим местам Кызылорды. В течение трех ча-
сов участники экскурсии побывали на железнодорожном вокзале, в локомотивном депо, 
в храме Казанской иконы Божией Матери, мечети Айтбая, городской бане и осмотрели 
здание бывшего приходского училища. 

стр. 4→
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Как отметил Касым-Жомарт 
Токаев, одним из главных вы-

зовов региона Центральной Азии является 
глобальное потепление.

– Ускоряющееся потепление может 
угрожать экосистемам, условиям жизни 
и продовольственной безопасности, что 
требует срочных климатических адапта-
ционных стратегий. Регион также сильно 
зависит от трансграничных рек. Поэто-
му нам крайне необходимо создать систе-
мы раннего предупреждения и улучшить 
управление водными и земельными ре-
сурсами. Для этого мы должны инвести-
ровать в водосберегающие технологии, 
модернизировать ирригационные систе-
мы, заключить эффективные соглаше-
ния об управлении водными ресурсами, 
а также использовать искусственный ин-
теллект, спутниковый мониторинг и дру-
гие цифровые инструменты, – предложил 
Президент.

В выступлении была поднята проблема 
продовольственной безопасности, также 
требующая неотложного внимания.

– Для обеспечения стабильных поставок 
продовольствия и удобрений на мировые 
рынки необходимы инновационные под-

ходы. Казахстан, экспортирующий боль-
шие объемы пшеницы и муки на между-
народный рынок, нацелен на дальнейшее 
совершенствование методов и технологий 
устойчивого сельского хозяйства, – сооб-
щил Глава государства.

По мнению Касым-Жомарта Токаева, 
чтобы противостоять нынешним вызовам, 
требуется новая парадигма развития мира, 
основанная на устойчивости, справедли-
вости и стабильности. Решение глобаль-
ных проблем может обеспечить целостная 
система, построенная на трех важнейших 
принципах.

– Первое — обеспечение «зеленого» фи-
нансирования, которое должно стать зна-
чительно более доступным. Второе — рас-
ширение международного сотрудничества 
в области передачи технологий, техниче-
ской поддержки и научных исследований. 
Солнечная энергия, умное сельское хозяй-
ство, улавливание углерода и климатиче-
ские технологии на основе искусственно-
го интеллекта предлагают широкий спектр 
инновационных решений. Третье — это си-
нергетическое взаимодействие климатиче-
ских приоритетов, экономического разви-
тия и искусственного интеллекта, что мо-

жет к 2030 году составить более 16% ми-
рового ВВП. Это подчеркивает важность 
гибкого и индивидуального подхода к под-
держке различных целей государств в обла-
сти устойчивого развития, – заявил Прези-
дент Казахстана.

В завершение Касым-Жомарт Токаев 
пожелал, чтобы сегодняшний саммит стал 
важной вехой для определения глобальных 
приоритетов и согласования усилий в об-
ласти устойчивого развития на ближайшие 
десятилетия.

В ходе саммита также выступили Прези-
дент Узбекистана Шавкат Мирзиёев, Пре-
зидент Руанды Поль Кагаме, Премьер-ми-
нистр Финляндии Петтери Орпо, Пре-
мьер-министр Малайзии Анвар Ибрагим, 
президент Международного союза охраны 
природы Разан Аль Мубарак и другие.

На полях международного саммита Пре-
зидент Казахстана провел встречи  с Пре-
зидентом Нигерии Болой Ахмедом Тину-
бу, генеральным директором Abu Dhabi 
Ports Group Мухаммедом Аль-Шамиси, 
Председателем Совета министров Италии 
Джорджей Мелони, с экспертами в обла-
сти искусственного интеллекта и другими 
участниками.

Глава региона ознакомился с ходом стро-
ительства комплекса по производству хле-
бобулочных, кондитерских и макаронных 
изделий, включенного в Карту индустриа-
лизации в 2023 году. Инициатор проекта – 
ТОО «Кызылорда Нан». Стоимость объек- 
та  – 3,8 миллиарда тенге, общая площадь – 
более шести тысяч квадратных метров.

В кондитерском цехе будет изготавли-
ваться более 100 видов хлебобулочных изде-
лий. Мощность производства – 2520 тонн в 
год. Также будет налажен выпуск 15 видов 
макаронных изделий, мощностью 1152 тон-
ны в год. При запуске комплекса будут обе-
спечены работой почти 70 человек.

Далее аким области ознакомился с рабо-
той  комплекса «Цифровое депо» в сфере ре-
монта и технического обслуживания пасса-
жирских вагонов. Проект включен в Карту 
индустриализации. Строительство объекта 
полностью завершено. Из России доставле-
но 54 оборудования. Проект заработает в 
ближайшие дни.

Осмотрев объекты в областном центре, 
глава региона напомнил, что они долж-
ны строиться качественно и служить долго 
на благо людей, а производимая продукция  
соответствовать спросу населения. 

Отметим, что в регионе в предстоящей 

пятилетке запланирована реализация 86 
проектов общей стоимостью 1,9 трлн тен-
ге. В прошлом году запущен 21 проект на 
37 млрд тенге. Среди них одним из крупных 
инвестиционных проектов является новый 
терминал аэропорта «Коркыт Ата». При сте-
кольном заводе ТОО «Орда Гласс» запуще-
на новая линия по производству энергосбе-
регающего стекла. Кроме того, планируются 
проекты по производству минерального по-
рошка, газоблоков, шлакоблоков, обработ-
ке металла, строительству овощехранили-
ща на четыре тысячи тонн, асфальтобетон-
ного завода, пяти рисоочистительных заво-
дов, разведению червей, переработке рыбы, 
по созданию лесопитомника с применением  
капельного орошения и другие.   

В этом году запланировано осуществить 
24 проекта стоимостью 286,8 млрд тенге.  
Новая ТЭЦ мощностью 240 МВт турецкой 
компании «Акса Энерджи»  будет запущена 
во втором полугодии текущего года. До кон-
ца года также будут реализованы проекты по 
производству зеркал мощностью 720 тысяч 
квадратных метров в год, сухого порошка из 
верблюжьего молока, керамического кирпи-
ча мощностью 90 млн штук в год,  а также 
одной ветро- и четырех солнечных электро-
станций мощностью 141,2 МВт.

По  пути  достижения  глобальных  целей
стр. 1→

В составе команды 138 спорт- 
сменов, которые будут бороться 

за 51 комплект медалей. 
После заседания Пра-

вительства глава региона 
Н.Налибаев провел специ-
альное совещание по озву-
ченным вопросам, дал со-
ответствующие поручения 
акимам Кызылорды и рай-
онов, руководителям от-
ветственных отраслей.

– Необходимо органи-
зовать работу по обучению 
местных предпринимате-
лей основам электронной 
торговли, – отметил аким 
области. – В целях уве-
личения объемов экспорта в электронной 
торговле провести соответствующую рабо-
ту и оказать помощь предприятиям этой 
отрасли в регистрации на интернет мар-
кетплейсах. В рамках защиты прав потре-

бителей нужно уделить особое внимание 
качеству товаров в электронной торговле и 
своевременно принять необходимые меры.

Наряду с этим Н.Нали-
баев поручил областному 
управлению физической 
культуры, спорта и туриз-
ма принять конкретные 
меры по развитию зимних 
видов спорта и увеличе-
нию по этим направлени-
ям количества спортивных 
школ. Надо усилить рабо-
ту и максимально исполь-
зовать потенциал спорт-
комплекса «Мұз айдыны» 
и спортшкол.

Сегодня в регионе заре-
гистрировано 10 предприятий, использую-
щих интернет-ресурсы для реализации то-
варов и услуг. Этими предприятиями в 2023 
году было осуществлено более 18 тысяч за-
казов, торговый оборот составил 281 милли-

он тенге. Для хранения и доставки заказов 
в регионе работают 11 супермаркетов сети 
«Казпочта» и другие пункты выдачи интер-
нет-магазинов. В настоящее время товаро-
производители реализуют свою продукцию 
через электронный портал.

В области в 14 822 спортивных секциях 
занимаются более 342 тысяч человек, в том 
числе в 14 секциях по зимним видам спорта – 
153 спортсмена. Из областного бюджета на 
развитие различных видов спорта выделено 
порядка 1,9 миллиарда тенге, из них на зим-
ние виды – более 51 миллиона тенге. В спор-
тивном комплексе «Мұз айдыны» действуют 
секции по трем зимним видам спорта.

На сегодня в регионе четыре спортсме-
на являются победителями республикан-
ских чемпионатов. Двое из них (юниоры) – 
по шорт-треку, двое – по фигурному ката-
нию. Всего в регионе функционируют 22 дет-
ско-юношеские спортивные школы, из них в 
одной действуют секции по зимним видам 
спорта.

ЗАСЕДАНИЕ

Выработать  конкретные  меры
стр. 1→

ГОРОДСКИЕ ОБЪЕКТЫ

Руководитель управления адми-
нистрирования доходов физиче-
ских лиц Комитета государствен-
ных доходов Минфина РК Дина 
Кусаинова отметила, что по дан-
ным Национального банка объем 
мобильных переводов значительно 
превышает сумму платежей за това-
ры и услуги. 

– Если посмотреть статистику за 
первое полугодие 2024 года, то 76% 
предпринимателей показали доход 

менее пяти миллионов тенге за пол-
года. Пять миллионов – за полгода, 
если разделить эту сумму на шесть 
месяцев, то получается выручка в 
день – 27 тысяч тенге. В каком ма-
газине у дома выручка всего 27 ты-
сяч? Просто предприниматели за-
нижают свой доход, чтобы опти-
мизировать расходы, – заявила 
Д.Кусаинова. 

Она напомнила, что контроль за 
мобильными переводами касается 
только тех казахстанцев, которые 
ведут предпринимательскую дея-
тельность. Ключевой критерий для 
выявления таких бизнесменов – 
поступление средств от 100 или бо-
лее разных отправителей в течение 
трех последовательных месяцев на 
личный счет, не предназначенный 
для бизнеса.

Если физическое лицо получило 
более 100 переводов за три месяца, 
например, собирая деньги на бла-
готворительность или лечение, то 
ему ничего не грозит, при условии, 
что человек предоставит пояснение 
с необходимыми документами в те-

чение 30 рабочих дней после полу-
чения камерального уведомления.

Кроме того, в Комитете госдохо-
дов сообщили, что по итогам 2024 
года была проведена проверка дан-
ных о переводах сотрудников ква-

зигосударственного сектора, и нару-
шений не выявлено. С января 2025 
года банки начнут предоставлять 
информацию о мобильных перево-
дах ИП, руководителей юридиче-
ских лиц и других субъектов.

Словом, налоговая служба прове-
рит все поступления, и если появят-
ся доказательства незаконной пред-
принимательской деятельности, то 
нарушителю предложат сначала за-

регистрировать ИП или ТОО, а так-
же открыть специальный счет для 
бизнеса.

Проверять будут поступления, 
любые изменения в имущественном 
составе и доходы. И если какой-то 

из пунктов вызовет подозрения у 
налоговиков, то будет назначена 
камеральная проверка. Ее резуль-
таты вышлют нарушителю. Если 
он с ними не согласен, то сможет 
предъявить доказательства своей 
невиновности. В противном случае 
есть система штрафов. 

Как отметил руководитель Кы-
зылординского городского управ-
ления государственных доходов 

Фердоуси Кожабергенов, банки вто-
рого уровня поэтапно предоставля-
ют данные в органы госдоходов. С 
2023 года – по госслужащим, при-
равненным к ним лицам и их су-
пругам, с 2024 года – по работникам  
госучреждений, субъектов квазиго-
сударственного сектора и их супру-
гам, с 2025 года – по ИП, руководи-
телям юрлиц и их супругам, с 2026 
года – по оставшейся части граждан. 

– За осуществление предприни-
мательской деятельности без реги-
страции предусмотрен штраф в раз-
мере 15 МРП (в 2025 году – 58980 
тенге), за повторное нарушение – 
30 МРП (в 2025 году – 117960 тенге). 
Сокрытие объектов налогообложе-
ния в соответствии со ст. 275 КоАП 
предусматривает штраф в размере 
200 процентов от суммы налогов и 
других обязательных платежей, под-
лежащих уплате по сокрытому объ-
екту налогообложения, – пояснил 
Ф. Кожабергенов.

Также за невыдачу чека в соот-
ветствии со ст. 284 КоАП на первый 
раз предусмотрено предупреждение, 
повторное нарушение влечет за со-
бой штраф от 30 МРП (117960 тенге) 
до 40 МРП (157280 тенге). 

Таким образом, несмотря на от-
мену всеобщего декларирования в 
Казахстане, мобильные переводы 
всех граждан все же будут проверять 
на наличие признаков предприни-
мательской деятельности. Если ока-
жется, что получатель таким обра-
зом скрывал доходы, его ждет нака-

зание. Для того, чтобы не нарушать 
закон, нужно всего лишь следовать 
его требованиям – регистрировать 
ИП или ТОО, если ведете предпри-
нимательскую деятельность, и пла-
тить налоги с прибыли. Если же вы 
реально получаете так много пере-
водов за три месяца, то придется 
объяснить такую активность нало-
говым органам.

Сегодня открыть ИП, принимать 
оплату на предпринимательский 
счет и платить налоги можно пря-
мо в банковских мобильных при-
ложениях для бизнеса. В этих при-
ложениях все налажено так, чтобы 
предприниматель не тратил много  
времени.

Вы можете получить бесплатно 
POS-терминал, начать принимать 
платежи посредством QR, подклю-
чить бесплатно онлайн-кассу и ав-
томатически пробивать фискальные 
чеки, брать кредиты для бизнеса по 
более дешевой ставке.

И еще: обмануть систему не полу-
чится. Ведь все сокрытые налоги — 
это потенциальные новые дороги, 
коммуникации и социальные блага 
для населения. Для государства ва-
жен каждый тенге. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Мобильные  переводы  под  контролемТему мобильных переводов 
активно обсуждали в прошлом 
году, когда под внимание на-
логовых служб начали попа-
дать транзакции от 100 и боль-
ше разных людей на протяже-
нии трех месяцев подряд. В ны-
нешнем году эта тема опять 
актуальна, поскольку после от-
мены четвертого этапа всеоб-
щего декларирования в Казах-
стане предприниматели вновь 
стали активно принимать пере-
воды от клиентов, не отражая 
или занижая свою прибыль. 

Проектов  реализовано  немало,  
предстоит  еще  больше

Аким области Нурлыбек Налибаев побывал на строительных площадках 
Кызылорды. 

НАЛОГИ

СОЦИУМ

Фото из открытых источников

Разработка Концепции велась с учетом 
международного опыта, рекомендаций Ко-
митета ООН по правам инвалидов и пред-
ложений общественности. Были привле-
чены различные эксперты из числа обще-
ственных деятелей и активистов. Прове-
дены серии «круглых столов» с участием 
НПО, представляющих интересы граждан 
с инвалидностью, репрезентативный опрос 
и сбор предложений со всей страны.

Новые подходы к реализации инклюзив-
ной политики предусматривают принятие 
комплекса действенных мер, направлен-

ных на реализацию прав, расширение воз-
можностей лиц с инвалидностью, создание 
необходимых условий для полноценной их 
социальной интеграции в общество. Глав-
ным концептуальным новшеством являет-
ся создание условий по переходу от меди-
ко-социальной к социально-правозащит-
ной модели инвалидности.

План действий по реализации Концепции 
содержит 52 мероприятия, затрагивающие 
компетенцию 20 центральных государствен-
ных и местных исполнительных органов, а 
также НПП «Атамекен». В целом предусма-

тривается работа по 13 направлениям: равен-
ство и недискриминация, правовая защи-
щенность, повышение уровня социальной 
защиты, инклюзивный рынок труда, здо-
ровье, абилитация и реабилитация, инклю-
зивное образование, вовлеченность в обще-
ственно-политическую жизнь, безбарьерная 
среда и доступность услуг, безопасность в ус-
ловиях чрезвычайных ситуаций и климати-
ческих угроз, личная и семейная жизнь, куль-
турная жизнь, досуг, спорт и другим. 

Концепция будет способствовать совер-
шенствованию национального законода-
тельства, повышению уровня инклюзивно-
сти рынка труда, качества медицинских услуг, 
развитию инклюзивного образования, вовле-
ченности лиц с инвалидностью в политиче-
скую и общественную жизнь и другим целям.

Концепция  инклюзивной  политики
Министерство труда и социальной защиты населения приступило к реализа-

ции Концепции инклюзивной политики в РК на 2025 – 2030 годы. На днях доку-
мент подписал Премьер-Министр РК Олжас Бектенов, сообщает Минтруда.
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График приема физических лиц и представителей юридических лиц по личным вопросам в аппарате акима 
Кызылординской области на І квартал 2025 года

Предварительная запись граждан на прием производится в здании Кызылординского областного акимата по адресу: г. Кызылорда,  ул. Cултана Бейбарыса, №1, 1-й 
этаж, кабинет №139.  

Телефон для справок:  40-11-91 (7046). 
Аппарат акима Кызылординской области

Ф.И.О. Занимаемая должность Дни приема Время приема

Налибаев Нурлыбек Машбекулы Аким области 
4-я пятница 

каждого 
месяца

В 
определенное 

время

Жаналинов Данияр Еренгалиулы 
(общий контроль за деятельностью управления экономики и финансов, государственных закупок, по контро-

лю, здравоохранения, координации занятости и социальных программ)

Первый заместитель 
акима области

2-я пятница 
каждого 
месяца

В 
определенное 

время

Жаханов Бахыт Дуйсенулы 
(общий контроль за деятельностью управления сельского хозяйства и земельных отношений, природных ре-

сурсов и регулирования природопользования, ветеринарии, энергетики и жилищно-коммунального хозяйства, 
строительства, архитектуры и градостроительства и пассажирского транспорта и автомобильных дорог)

Заместитель 
акима области 

3-й четверг 
каждого 
месяца

В 
определенное 

время

Зебешев Ардак Темирханулы 
(общий контроль за деятельностью управления предпринимательства и промышленности и социально-

предпринимательская корпорация «Байқоңыр»)

Заместитель 
акима области 

2-я среда 
каждого 
месяца

В 
определенное 

время

Нуртай Кайрат Ырзакулулы 
(организация взаимодействия администрации города Байконыра с аппаратами акимов поселка Торетам и сель-

ского округа Акай, вопросы развития населенных пунктов Торетам и Акай)

Заместитель акима области, 
Специальный представитель 

Президента Республики Казахстан 
на комплексе «Байконур»

1-й четверг 
каждого 
месяца

В 
определенное 

время

Байманов Шахмардан Аскарулы 
(общий контроль за деятельностью управления общественного развития, культуры, архивов и документации, 

по делам религий, образования и физической культуры, спорта и туризма)

Заместитель 
акима области 

3-я среда 
каждого 
месяца

В 
определенное 

время

Мухамедьяров Адильхан Мерекеулы 
(общий контроль за деятельностью аппарата акима области и управления по мобилизационной подготовке, 
а также обеспечение взаимодействия с правоохранительными и специальными государственными органами 

области, координирует работу по охране общественного порядка и безопасности)

Руководитель аппарата 
акима области

3-я пятница 
каждого 
месяца

В 
определенное 

время

График приема физических лиц и 
представителей юридических лиц 

руководством управления экономики и 
финансов Кызылординской области 

на 2025 год

Предварительная запись граждан на прием производится в 
здании Кызылординского областного акимата по адресу: го-
род Кызылорда, улица Султана Бейбарыса, №1.

Телефон для справок: 40-11-91 (54-26).

Ф.И.О. Должность Дни приема Время 
приема

Мубараков 
Камбарбек 

Амангельдиевич 

Руководитель 
управления

Каждую неделю  
в среду

с 16:00 до 
18:00 часов

Жакыпбаева 
Алия 

Надиралиевна

Заместитель 
руководителя 
управления

Каждую неделю  
во вторник

с 16:00 до 
18:00 часов

Баймаханов 
Дастан 

Бахытович

Заместитель 
руководителя 
управления

Каждую неделю 
в четверг

с 16:00 до 
18:00 часов

Аббасова 
Фарида 

Аубакировна

Заместитель 
руководителя 
управления

Каждую неделю 
в пятницу

с 11:00 до 
13:00 часов

Размер черты бедности по Кызылординской области на 
І квартал 2025 года составляет 32 458 тенге.

Эта мера государственной под-
держки предназначена детям Ка- 
захстана в возрасте от пяти  
до 18 лет для стабильного накоп- 
ления денежных средств с целью 
оплаты образовательных услуг в 
стране и за рубежом, включая выс-
шее, а также техническое и про-
фессиональное образование.

Для участия в системе «Келе-
шек» родителям необходимо от-
крыть счет в банках второго уровня 
или заключить договор страхова-
ния в компаниях по стра-
хованию жизни. Нако-
пительная система пред-
усматривает начисление 
на открытый расчетный 
счет ребенка стартового 
образовательного капи-
тала за счет бюджета госу-
дарства: для всех детей – 
60 МРП (в 2025 году – 
235 920 тенге); для де-
тей-сирот – 120 МРП (в 2025 году – 
471 840 тенге).

Ежегодно на вклад ребенка го-
сударством будет начисляться пре-
мия в размере: для детей из семей, 
относящихся к социально уязви-
мым слоям населения, – 7%; для 
остальных детей – 5%.

 Также помимо государственной 
премии на накопления ребенка бу-
дут начисляться вознаграждения 
банка или инвестиционного дохо-
да страховой компании. Важно от-
метить, что по вкладам «Келешек» 
банки второго уровня должны на-
числять вознаграждения по ставке 
депозита не ниже 11%.

Условием системы «Келешек» 
является обязательный ежегод-
ный минимальный взнос родителя-
ми: для детей из социально уязви-
мых семей – 12 МРП (в 2025 году – 
47 184 тенге); для остальных детей – 
24 МРП (в 2025 году – 94 368 тенге).

В случае получения государ-
ственного образовательного гран-
та, средства можно использовать 
на получение послевузовского об-
разования, улучшение жилищных 
условий, при необходимости пере-
дать третьим лицам и другие цели.

Благодаря накопительной си-
стеме «Келешек» станет проще от-
кладывать деньги на образование. 
Как рассказывает заведующая ка-
федрой «Право и сервис» Кызыл- 
ординского Открытого универ-
ситета Маржан Бисенова, важно 
иметь деньги на получение образо-
вания. Работая в частном учебном 
заведении, она видит, какие про-
блемы возникают при оплате за об-
учение студентов. Многим роди-
телям приходится брать кредиты в 
банках различного уровня. А ведь 
можно было вообще не влезать в 
долги, если бы родители начали 

копить средства задолго до оконча-
ния их ребенком школы. 

— В рамках программы «Келе-
шек» можно пополнять вклад ча-
стями, от трех месячных расчетных 
показателей, — говорит М. Бисе-
нова. — Ведь у семей различные 
финансовые возможности. На са-
мом деле это лучший вариант, чем 
вообще не собирать никаких денег. 
Если даже к 18 годам на вкладе не 
будет доставать какой-то суммы, 
то участнику программы дадут воз-
можность получить дифференци-
рованный образовательный грант. 
Благодаря накоплениям многие 
семьи смогут планировать будущее 
своих детей. От государства начис-
ляется стартовый капитал. Ребе-
нок может получить накопленные 
средства даже в случае смерти ро-
дителя-вкладчика. 

По словам педагога, в странах, 
где такая накопительная практи-

ка существует давно, эффективна 
не только система образования, но 
и экономика. В этих государствах 
сформировано высокообразован-
ное общество благодаря тому, что у 
большей части населения есть сво-
бодный доступ к высшему образо-
ванию. Такой подход должен быть в 
любой стране. И радует то, что наш 
Президент предложил подобный 
план. Ведь у образованной нации 
должно быть прекрасное будущее. 

Кызылординка Меруерт Калие-
ва с большим энтузиазмом воспри-
няла новую программу. Сама она 
педагог по образованию, много лет 
работала в одной из пригородных 
средних школ. 

— У меня трое детей, – говорит 
М. Калиева. — Двое из них полу-
чили высшее образование, за ко-
торое мы платили. Третий ребенок 
получил государственный образо-
вательный грант. Если бы раньше 
существовала система «Келешек», 
мы бы непременно воспользова-
лись ею для того, чтобы оплатить 
образование старших детей. У меня 
растут двое внуков, одному из них 
скоро исполнится пять лет, поэто-
му хочу открыть ему счет по этой 
накопительной системе. 

Накопления на учебу – это хо-
роший способ обеспечить каче-
ственное образование ребенка в бу-
дущем. Но, как считают эксперты, 
необходимо учитывать инфляцию, 
чтобы избежать потерь в будущем. 
Родителям важно подсчитать, ка-
кая сумма будет накоплена на сче-
ту к совершеннолетию их ребен-
ка. В этом им помогут специали-
сты – они подберут оптимальные 
программы для накопления, учи-
тывая материальные возможности 
каждой казахстанской семьи. 

Замира АЛИШЕРОВА

Кто-то сказал, что мемуары – это 
жизнь, которую хотел прожить их ав-
тор. Но сегодня П.Аюпкызы предла-
гает вниманию читателей не мемуа-
ры, а лишь некоторые фрагменты ре-
дакционных будней, время от времени 
всплывающих в памяти, и краткие вос-
поминания о людях, с которыми дове-
лось ей работать или просто близко об-
щаться в разные годы. 

...Среди сотен и сотен профессий на 
земле есть одна, которую я и мои колле-
ги выбрали на всю жизнь. Это Журна-
листика. Творческая, интересная, бес-
покойная, нервозатратная… 

Судьба свела меня с газетой «Путь 
Ленина» в 1972 году. В первые годы мне 
очень помогали и поддерживали ответ-
секретарь Владимир Геннадьевич Цой, 
заместители редактора Евгений Федо-
рович Дмитриев и Евгений Харитоно-
вич Хан. Всегда, где надо, исправят, 
подскажут и посоветуют, как сделать 
так, чтобы материал получился, что на-
зывается, без сучка и задоринки. 

Редакция газеты тогда находилась 
в старом одноэтажном здании, что по 
улице Карла Маркса (ныне улица 
Айтеке би). Здесь также располага-
лись редакция газеты «Ленин жолы» 
(ныне «Сыр бойы») и республикан-
ская корейская газета. 

За четыре десятилетия работы в 
областной газете «Путь Ленина», ко-
торая в 1991 году была переименована 
в «Кызылординские вести», было все: 
и радость творчества, и разочарования 
от неудач. 

Во времена высокой печати, помню, 
в типографию засылались оригиналы, 
набранные на пишущих машинках, и 
я видела часть огромной работы над 
текстом в виде правок заведующего 
отделом и ответсекретаря, редактора 
и его заместителей. По сей день пом-
ню, когда я работала в отделе местных 
советов, мой заведующий, немно-
гословный Абдрашит Сатыбалдиев, 
прочитав очередной материал, ска-
зал, что надо брать «быка за рога», а 
«не переливать из пустого в порож-
нее», и вернул на доработку. А когда я 
принесла ему тщательно доработанный 
материал, он одобрительно кивнул. 

А Евгений Дмитриев, заместитель 
редактора (кстати, с него начиналось 
немало журналистских биографий), 
очень тактично и аккуратно приводил в 
порядок мои материалы. И именно Ев-
гений Федорович помог мне справить-
ся со многими проблемами начинаю-
щего журналиста. 

Проходили годы, набиралась опы-
та, оттачивалось журналистское перо, 
и это не могло не заметить руковод-
ство газеты. Поступала на работу ста-
жером – литсотрудником и прошла 
все ступени журналистики: от млад-
шего корреспондента до ответствен-
ного секретаря, заместителя главно-
го редактора. За эти годы мне посчаст-
ливилось работать вместе с редактора-
ми Маратом Филипповичем Когутом, 
Евгением Харитоновичем Ханом, Ге-
оргием Ильичом Голубевым, Петром 

Григорьевичем Калюжным, Владими-
ром Филипповичем Ли, Игорем Вик-
торовичем Корниловым, Жарылкасы-
ном Иманбердиевым, Тимуром Рави-
льевичем Касымовым. И я благодар-
на судьбе, что в нашей журналистской 
среде всегда царила атмосфера взаимо-

выручки, взаимопонимания и доброты. 
В те далекие годы мы порой дневали 

и ночевали во время дежурств в типо-
графии. Часто в составе рейдовых бри-
гад во время уборки риса или зимовки 
скота ездили по полям и фермам с мо-
ими добрыми коллегами Энтой Вуль-
фовной Гуревич, Валентиной Сергеев- 
ной Барановой, Юрием Николаеви-
чем Соломатиным, Русланом Щерба-
ковым, Тамарой Митрошкиной, Рахи-
мой Келмагамбетовой, Санином Дю-
новичем Кимом, Игорем Титенком. 
На редакционных летучках вместе об-
суждали новые темы, предлагали инте-
ресные рубрики. 

Однажды с Игорем Титенком отпра-
вились в командировку в Шиелийский 
район, а там был у нас собкор Юрий 
Николаевич Соломатин. Целый день 
под жарким знойным солнцем ездили 
втроем по бригадам, останавливались 
на полевых станах. И лишь поздно но-
чью приехали в райцентр, ну, и конеч-
но же, остановились у Юрия Николае- 

вича. Задание редактор дал жесткое – 
чтобы из командировки приехали уже с 
готовым рейдовым материалом. 

Гостеприимная супруга Юрия Ни-
колаевича засуетилась, накрывая стол. 
Вдоволь покушав вкуснятины, мы под-
нялись на сеновал и корпели над ма-
териалом до утра. А утречком первым 
рейсовым автобусом мы прибыли в ре-
дакцию с готовым материалом. 

Хотелось бы рассказать о курье-
зе во время одной из командировок в 
совхоз Первомайский (ныне Сулуто-
бе). То было время заготовки сена, и, 
естественно, нужно было осветить эту 
тему. Приехав в аул, я зашла к секрета-
рю парткома, ознакомилась с графиком 
работ и попросила довезти меня до пя-
той бригады, которая в сводке занимала 
последнюю позицию. 

– У меня машины нет, довезти не 
смогу, – насупившись, пробормотал 
парторг. 

Тогда я отправилась в совхозный га-
раж. Здесь встретила председателя проф- 
кома, который с трудом нашел грузо-
вик. Вместе с ним направились в сто-
рону пятой бригады. Но не успели отъ-
ехать по пыльной проселочной дороге 
километра два от центральной усадьбы, 
как грузовик заглох. 

– Все, приехали, можете возвращать-
ся назад, – раздраженно сказал шофер. 
И мне ничего не оставалось, как пеш-
ком идти до трассы. Уже вечерело, я 
долго шлепала по пыльной сельской до-
роге, а до дома доехала на попутке уже 

заполночь. 
Наутро, минуя редакцию, 

я проехала до Тасбогета 
(тогда он был районным 
центром Сырдарьинско-
го района). В райко-
ме партии первого се-
кретаря не оказалось 

на месте. И я прями-
ком прошла в каби-

нет второго секре-
таря Мади Абдра-

манова. Корот-

ко изложив суть визита, я попросила 
оказать содействие в том, чтобы дое-
хать до пятой бригады совхоза Перво-
майский. Секретарь позвонил в рай-
сельхозуправление, районный коми-
тет народного контроля и в течение 
пяти минут была машина. А в совхо-
зе Первомайский в своем кабинете на-
шего приезда ожидал директор хозяй-
ства. Кстати, вместе мы и поехали в 
эту злополучную пятую бригаду. Вые-
хали часов в одиннадцать дня и лишь 
к трем часам подъехали к одинокой 
юрте, что расположилась у небольшо-
го озера. Остановились на полчасика, 
чтобы утолить жажду. И снова в путь, 
но уже не на директорском УАЗике, 
верхом на лошади. 

Ко мне подвели красивую белую ло-
шадку, я подошла к ней с правой сторо-
ны. Директор ухмыльнулся: 

– Вы что, не знаете, с какой стороны 
садятся на лошадь? 

– Я впервые в жизни сажусь, – отве-
тила я. 

– Нужно садиться слева. 
Три часа пришлось верхом до-

бираться до бригады. Вначале было 
страшновато, но затем я приноро-
вилась к животному и уже заправски 
держала поводья. В общем, добрались 
до пятой бригады, обошли поля, по-
говорили с механизаторами, которые 
ремонтировали сломанную технику. 
И тут к нам подошел местный чабан, 
лет сорока. 

– Доченька, я слышал, что вы из га-
зеты, из области, – сказал он хрипло-
ватым голосом. – Так вот, три меся-
ца, как находимся мы здесь, на жай-
ляу, и никому до нас нет дела. Даже 
воду не привозят, пьем из этой вот 
лужи, куда на водопой приходят коро-
вы и овцы чабанов. Вот на днях при-
везли эту цистерну из-под бензина, 
чтобы воду налить. Как работать нам 
в таких условиях, когда начальство не 
заботится о нас? 

Оказалось, что здесь находится лет-
нее пастбище совхоза Айдарлинский. 

До центральной усадьбы Первомай-
ского доехали часа в два ночи. Есте-
ственно, пришлось заночевать здесь, 
а на следующий день спозаранку сно-
ва в путь – в город. В половине вось-
мого утра я была в редакции, села и на-
чала строчить. Материал вышел в сле-
дующем номере под заголовком «Ни 
шатко, ни валко», а в выпуске «Пятый 
угол» под заголовком «Пахнет бензи-
ном» появилась и критическая корре-
спонденция. В то время очень жест-
ко реагировали на газетные публи-
кации, обязательно присылали отве-
ты в редакцию. И как результат этих 
публикаций – строгий выговор ру-
ководителю Айдарлинского, сня-
тие с должности главного зоотехни-
ка. Думаю, если бы и сейчас так реа-
гировали на критические выступле-
ния газеты, глядишь, порядка вокруг 
было бы больше. 

Каждая поездка, каждая встреча, об-
щение с людьми наполняли мою жизнь 
новой творческой энергией. И вспоми-
ная годы своей работы в газете, взвеши-
вая все «за» и «против», прихожу к вы-
воду: перст судьбы сработал вовремя, 
и если бы все начать сначала, я бы, не 
раздумывая, выбрала, как поется в пес-
не «…беспокойные хлопоты эти», то 
есть трудную, беспокойную, но инте-
ресную работу Журналиста. 

Вот и наступил 75-й год в моей 
жизни. Оглядываясь назад, невольно 
вспоминаешь пройденные годы, на-
полненные моментами радости и удач, 
тревог и печали, ожиданий и встреч. 
Искренне признаюсь, что я доволь-
на и благодарна своей судьбе. Спроси-
те почему? Да потому что 20 лет отда-
ла образованию, 40 лет любимой жур-
налистике. Воспитали с супругом, ко-
торый, к сожалению, умер больше 
года назад, пятерых прекрасных детей. 
Они работают на ответственных долж-
ностях. Есть среди них юрист, мене- 
джер, руководитель иностранной ком-
пании, финансист, воспитатель. Од-
ним словом, свой родительский долг, 
думаю, я выполнила сполна. А сейчас 
подрастают уже одиннадцать внуков 
и восемь правнуков. Сегодня, когда я 
вспоминаю время работы в газете, ра-
дость наполняет мое сердце – спаси-
бо судьбе, что в моей жизни был такой 
чудесный период!

 Коллектив газеты «Кызылординские 
вести» поздравляет Пайзуллахон Аюпкы-
зы с юбилеем! Мы благодарны ей за жиз-
ненные и профессиональные уроки, же-
лаем ей и ее близким здоровья, счастья и 
благополучия! 

Подготовила Наталья ЧЕРНЕЙ

«КЕЛЕШЕК» 

Шаг  к  доступному 
образованию

Президент Касым-Жо-
март Токаев подписал За-
кон о Государственной обра-
зовательной накопительной 
системе «Келешек». С ее по-
мощью казахстанцы смогут 
накопить деньги на оплату 
образования своих детей.

Перст  судьбы
Сегодня ветерану нашей газеты Пайзуллахон Аюпкызы ис-

полняется 75 лет. Из них 40 она отдала родной газете, которой 
в нынешнем году исполнилось 95 лет. За эти годы прошла путь 
от корреспондента до заместителя главного редактора. Благода-
ря профессиональным качествам нашего коллеги работа журна-
листов в редакции всегда была четко скоординирована, а постав-
ленные цели и задачи выполнялись точно в срок.

Фото из открытых источников



Супруга Мустафы Шокая – Мария, верная спутни-
ца жизни легендарного Кобыланды батыра – красави-
ца Кортка, сестра хана Кенесары – Бопай и образы дру-
гих не менее известных женщин воплотила на сцене ак-
триса театра имени Н.Бекежанова Актолкын Тулеуова. 
На ее счету 40 спектаклей, из них в 25 – главные роли. 
Под занавес прошлого года на торжественном меро-

приятии, посвященном итогам Руханият жылы, 
она была отмечена в номинации 

«Актриса года».
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ЭКСКУРСИЯ

А . Т у л е у о в а 
родилась в городе Кен- 
тау Туркестанской области. Родители 
были обычными служащими: отец рабо-
тал на почте, мама – библиотекарь. Одна 
из пятерых детей Актолкын с детства про-
являла интерес к творчеству, хорошо пела. 
Благодаря этому знакомые и родственни-
ки прозвали девочку «артисткой». Не слу-
чайно после школы она без труда посту-
пила на актерское отделение меж-
дународного казахско-турец-
кого университета имени 
А.Яссави. 

В 2009 году после 
окончания вуза она 
приехала по при-
глашению в Кы-
зылорду и была 
принята актри-
сой в театр имени 
Н.Бекежанова. Де-
бютом А.Тулеуовой 
стала роль Марии 
Гориной в драме по 
пьесе Рахымжана Отар-
баева «Мустафа Шокай». 
Как призналась актриса, этот об-
раз был для нее одной из самых сложных. 
Она до сих пор удивляется, почему режис-
сер доверил эту роль именно ей, вчераш-
ней студентке. 

– Я была молодой и неопытной, толь-
ко начала осваиваться на сцене. Понятно, 
что был и страх, и неуверенность. Тем бо-
лее, что рядом со мной в спектакле играли 
маститые, известные мастера сцены. Ко-
нечно, я чувствовала себя не совсем уют-
но. Прочитала много литературы о жизни 
Шокая и его супруги, много репетировала 
и вживалась роль. Я всегда ощущала под-
держку коллектива, режиссера, – вспоми-
нает Актолкын.

Потом были Урмаш в спектакле «Нар-
тай» по пьесе Оразбая Бодыкова, Батима 
в спектакле «Ант» по пьесе Тахави Ахта-
нова, Сейсен в спектакле «Жауға шапқан 

мыңбала» по пьесе К.Абдрахманова, Ин-
дира в комедии «Кемпір шалдың кенжесі» 
по пьесе Комшабая Суйениша. 

На вопрос, ка-
кая из ролей самая люби-

мая, Актолкын ответила так: «Люблю и 
помню все свои роли. Каждая – это как 
мой ребенок. А разве можно не любить 
свое дитя?! Впервые в истории театра 
имени Н.Бекежанова был поставлен мо-
но-спектакль, в котором я воплотила об-
разы сразу трех женщин. Идея спектакля 
для нашего театра была новаторской, но, 

думаю, я справилась. Каждая роль – 
это отдельный образ, отдель-

ная личность со своими 
особенностями, слож-

ностями. И я все их 
люблю». 

Сегодня наша 
героиня работа-
ет над серьезными 
психологически-
ми ролями. И по 
сравнению с лег-

кими комедийны-
ми, они намного ей 

интересны. 
По мнению Актол-

кын, чтобы стать актрисой, 
надо любить сцену, искусство, 

выкладываться полностью, на все сто. 
Как считает актриса, каждая профессия 
имеет свои особенности и театр не явля-
ется исключением. 

– Театр – это особенное искусство. 
Оно не терпит суеты, фальши, поверх-
ностного отношения. Сейчас есть нема-
ло молодых актеров, которые попав на 
сцену, думают, что они достигли всех 
высот театрального искусства. Но это не 
так. Зрителя не обманешь, задержаться 
на сцене на долгие годы могут только те, 
кто по-настоящему ценит театр, верен 
своей профессии и готов работать над 
собой. Театр – это колоссальный труд, – 
 говорит Актолкын. 

Актриса состоялась не только в про-
фессии, но и в личной жизни. Она – 
мама двоих детей. Супруг тоже работает 

в творческой среде и потому хоро-
шо ее понимает, всегда готов под-
держать, подставить дружеское 
плечо.  «Искусство актера – это 
особое счастье, доступное не каж- 
дому. Когда актер выводит роль 
на сцену, он подобен родителю, 
выпестовавшему свое дитя. Он 
вместе с ним радуется и огорчает-
ся», – точно и верно отметил из-
вестный казахстанский театраль-
ный критик Аширбек Сыгай. 

Актолкын неустанно работает, 
испытывая особую радость от каж- 

дой своей удачной роли, подарившей ей 
любовь и признание зрителя.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ТЕАТР

Жизнь  на  сценеПешком по улицам родным...
Предприниматель 

Венера Даулетбаева 
пришла на экскурсию с сыном 
девятиклассником. 

— И мне, и моему сыну, кото-
рый увлечен историей, 
понравилась  экскур-
сия, — говорит Вене-
ра. — Мы узнали много 
интересного о прошлом 
родного города, о том, 
как жили наши пред-
ки много лет назад, как 
трудились, о чем дума-
ли, что оставили нам в 
наследство. Сегодня мы 
буквально прикосну-
лись к истории, потро-
гали старинные кирпи-
чи и надписи, осмотре-
ли дома, которым 120 
лет и в них до сих пор 
живут люди.  

Своими впечатлени-
ями поделилась и На-
талья Мишукова — из-
вестный в области педа-
гог и предприниматель, 
председатель областно-
го совета деловых жен-
щин при региональной 
палате предпринимате-
лей «Атамекен». 

— Это была уни-
кальная пешая прогул-
ка, ведь мы побывали 
на исторических объ-
ектах, охраняемых го-
сударством, — говорит 
Н.Мишукова. — Понравилось 
живое повествование — жур-
налист не просто рассказыва-
ет факты, а погружает участни-
ков в атмосферу прошлого, и мы 
представляем, как город разви-
вался и чем жил. Понравился 
экоориентированный подход, 
так как тур пеший. Очень рада, 
что наконец-то у нас появились 

авторские экскурсии – это име-
ет большое значение для горо-
да. Благодаря таким турам боль-
ше людей могут узнать об исто-
рической значимости родного 

города. Также может появить-
ся стимул для представителей 
малого бизнеса, к примеру, по-
лучат возможность развивать-
ся ремесленники, кафе, отели 
и сувенирные магазины. Кы-
зылорда может стать примером 
того, как посредством внутрен-
него туризма можно сохранять и 
возрождать историко-культур-

ное наследие, развивая при этом 
экономику региона.

Директор туристической фир-
мы «Контакт» Елена Когай не-
сколько лет ратует за развитие 

внутреннего туризма. Ее предло-
жения по этому направлению ак-
туальны и представлены област-
ному управлению физической 
культуры, спорта и туризма. 

— Надо успеть показать детям 
исторические объекты, которые 
есть в Кызылорде, а их, к сожа-
лению, осталось мало, — гово-
рит Е.Когай. — С журналистами 

газеты «Кызылординские вести» 
мы уже проводили эксперимен-
тальные пешие экскурсии, это 
очень увлекательно. Видя старые 
здания, погружаешься в прошлое 

нашего края, узнаешь, 
как жили наши предки 
двести лет назад. Инте-
ресного у нас много – 
и в городе, и в районах, 
ведь здесь происходи-
ли важные историче-
ские события. Гостям и 
самим кызылординцам 
есть что показать – пер-
вую столицу Казахста-
на, Байконыр, Араль-
ское море, мемориаль-
ный комплекс «Қорқыт 
Ата», областной ис- 
торико-краеведческий 
музей… 

В этом году отмеча-
ются две знаменатель-
ные даты – 95-летие 
«КВ», а также 100 лет, 
как Кызылорда стала 
столицей Казахстана. В 
честь этих юбилейных 
дат нашей газетой будут 
реализованы различ-
ные проекты, в том чис-
ле исторические экс-
курсии по городу для 
школьников, встречи с 
коллективом редакции, 
а также различные кон-
курсы и соревнования. 

История областной  
газеты «Кызылординские вести» – 
это история нашего края, всей 
страны. Корреспонденты рас-
сказывают о насущных пробле-
мах людей, о достижениях на-
шего края, пишут историю об-
ласти.  «КВ» всегда на связи со 
своим читателем. Это газета на 
все времена.

Замира АЛИШЕРОВА
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– Я возвращал-
ся на учебу в столи-

цу после каникул, – рассказы-
вает юноша. – В самолете по 
громкой связи бортпроводни-
ца спросила, есть ли среди пас-
сажиров врачи? Я оглянулся по 
сторонам, никто не отозвал-
ся. Решил, что нельзя медлить и 
нужно помочь. Как выяснилось, 
стало плохо мужчине возрастом 
почти 50 лет. Я стал расспраши-
вать, что его беспокоит? Он жа-
ловался на стеснение и боль в 
груди, отдающую на левую руку. 
Я понял, что это инфаркт мио- 
карда. Бортпроводники дали 
мне аптечку, в которой были 
необходимые приборы и лекар-
ственные препараты. При по-

мощи тонометра измерил арте-
риальное давление пассажира, 
было 100 на 60. Проверил пе-
риферический пульс. Сначала 
у него была тахикардия, часто-
та сердечных сокращений уве-
личилась до 104 ударов в мину-
ту. Через минуту мужчина по-
терял сознание. Пульс не про-
щупывался, дыхание останови-
лось и расширились зрачки. Я 
положил его на пол и начал де-
лать сердечно-легочную реани-
мацию. После первого цикла 
мужчина очнулся. Дал ему две 
таблетки аспирина, надел кис-
лородную маску. 

Студент сопровождал боль-
ного до столичного аэропор-
та, контролируя его состояние. 

Там их встретили работники ско-
рой помощи, человека забрали 
в больницу.

Очевидцы происшествия опу-
бликовали видео в социальных се-
тях. Динмухаммед был не в курсе, 
что его кто-то снимал на мобиль-
ный телефон, все его мысли были 
заняты спасением человека. Сей-
час в соцсетях активно обсуждают 
эту видеозапись, собравшую бо-
лее одного миллиона просмотров. 
Люди в комментариях пишут, что 
парень настоящий герой и желают 
ему всех благ. 

Но наш земляк не считает свой 
поступок героическим, говорит, 
что просто выполнял свой долг. 
Он призывает всех не оставать-
ся равнодушными к чужой беде, 

возможно, ваша помощь спасет 
кому-то жизнь.

Д.Бектурган – выпускник кы-
зылординской средней шко-
лы-лицея №11 имени А.Тыныба-
ева. На ЕНТ он набрал 117 бал-
лов, но этого не хватило, чтобы 
получить образовательный грант. 
Тем не менее, парень поступил на 
платное отделение медицинско-
го университета Астана, позже 
его перевели на бесплатное обу- 
чение. Сейчас наш герой учит-
ся на седьмом курсе. Помимо ка-
захского, он свободно говорит на 
русском и английском языках. 
Активно ведет страницы в соци-
альных сетях и делится своими 
знаниями по медицине. В буду-
щем планирует поступить в рези-
дентуру и стать урологом. 

Удачи тебе, наш герой!
Айдана МУСАЕВА

ГЕРОЙ ДНЯ

Я  просто  выполнил  свой  долг...

На церемонии выступили заме-
ститель председателя областного со-
вета ветеранов Омирбек Шаменов, 
главный редактор газеты «Ақмешіт 
ақшамы» Сарсенкуль Бихожа и об-
щественный деятель Сайлаубай 
Абишулы. Они рассказали об исто-
рии развития Кызылорды, а также 
нынешних реалиях и достижениях.

– Кызылорда занимает особое 
место в богатой истории Казахста-
на, – сказал О.Шаменов. – Перенос 
столицы Казахстана из Оренбур-
га в Кзыл-Орду в 1925 году стал пе-
реломным моментом в социально- 
экономическом и духовном разви-

тии республики. Кызылорда – наша 
гордость. С начала года проходят 
различные мероприятия, приуро-
ченные к 100-летию первой столицы 
Казахстана, и эта выставка – одно 
из них. На подобных экспозици-
ях можно узнать многое об истории 
родного края. 

Вниманию посетителей выстав-
ки представлены различные кни-
ги, сборники, фотоальбомы из фон-
да библиотеки, которые рассказыва-
ют о прошлом и настоящем города, 
его богатом историко-культурном 
наследии, социально-культурном, 
экономическом развитии. 

К примеру, в книге Бакбергена 
Досманбетова и Мади Киреева «Кы-
зылорда» есть сведения о Всесоюз-

ном V съезде трудящихся Казахской 
АССР, который проходил в Акме-
чети пять дней. На нем было при-

нято историческое решение пере-
именовать Киргизскую республи-
ку в Казахскую –  ее столицей стала 
Кзыл-Орда. Кроме того, нашему на-
роду было возвращено историческое 
название «казахи». В издании также 
рассказывается о поэтапном разви-
тии города.   

В книге «Свод памятников исто-
рии и культуры Республики Казах-
стан. Кызылординская область» 
опубликованы научно-справочные 
материалы о сохранившихся на тер-
ритории региона памятниках архе-
ологии, истории, градостроитель-
ства, архитектуры и монументаль-
ного строительства, находящих-
ся под государственной охраной. К 
примеру, изложены факты о том, 
что в советское время здание мече-
ти Айтбая, построенное по инициа-
тиве уроженца Бухары Айтбая Бал-
табаева, не раз меняло своё назна-
чение. В 1950 годах оно использова-
лось как кинотеатр, затем там разме-

щалась школа-интернат. В период с 
1970 по 1981 год в здании находился 
ткацкий цех, а после этого – СНРМ 
«Кызыл-Орда реставрация».

В книге «Сыр өңірінің мәдени-
еті» рассказывается об учреждени-
ях культуры региона, представле-
ны биографии и фотографии вете-
ранов этой сферы, их достижения, 
материалы о днях культуры и ис-
кусства Кызылординской области, 
прошедших в Астане и Алматы, 
фотохроника, отражающая различ-
ные мероприятия, статьи местных 
журналистов. 

Также посетители выставки оз-
накомились с книгами и материа-
лами, посвященными заслуженным 
людям, нашим талантливым земля-
кам. Здесь были представлены пу-
бликации и статьи из областных и 
районных газет, рассказывающие о 
трудовых буднях и культурном до-
суге кызылординцев.

Кайрат ИЛЬЯСОВ

ВЫСТАВКА

Посвящается  юбилею  Кызылорды
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В областной универсальной научной библиотеке имени 
А.Тажибаева открылась книжная выставка «Алаштың аста-
насы – Қызылорда», посвященная 100-летию первой сто-
лицы Казахстана. 
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